

EL OBRERO BALEAR

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas id.—Paquete de 80 números 1 peseta.

AÑO XI ————— NÚM. 429
Palma de Mallorca 28 de Mayo de 1910

La correspondencia para la Redacción dirijase á nombre de Lorenzo Bisbal y para la de Administración al de Agustín Roca.

El esclavo de su culpa

Pasado ya el periodo electoral ha quedado flotando en el ambiente político de Mallorca, la dictadura conservadora.

Las causas principales de ese orden y jman-do del partido conservador las ha de buscar el pueblo mallorquín en la política de complacencias y humillaciones del partido liberal, cuya subida al poder fué originada por la unánime protesta del pueblo español contra la nefasta política seguida por aquella amalgama neo-conservadora que dirigió el dictador mallorquín don Antonio Maura.

Ya en el poder los liberales no pudieron ó no quisieron obrar con toda energía, dejando nuevamente á sus anchas á los caciques conservadores para que no interrumpieran en lo más mínimo su funesta política, que á lo postrer sería fatal á los mismos liberales, como á sucedido en las últimas elecciones de Senadores en Mallorca.

Debido á esas complacencias y humillaciones, el partido liberal ya demostró su inferioridad é impotencia en el asunto Ramis-Salas confeccionando el pastel á gusto de los conservadores que querían á todo trance se declarara capacitado al Sr. Salas é incapacitado al Sr. Ramis para el cargo de concejal de nuestro Ayuntamiento, cosa que consiguieron rápidamente los dictadorzuelos conservadores, quedando desacreditada ante el pueblo de Palma la política liberal-democrática de D. José Canalejas.

Y considerándose impotentes, llegadas que fueron las elecciones de Senadores, solo tuvieron fuerza los liberales de Mallorca de presentar un candidato, D. Bartolomé Barceló Mir. Y aquí pasó la gorda. El Comité conservador interpuso el veto á dicho candidato por considerarlo á disgusto de ciertos elementos de *La Peña* cuyos resentimientos personales perduraban hacia bastante tiempo contra dicho candidato liberal.

Llegó el día de la lucha, los liberales verdaderamente indignados por tan intencional proceder de sus amigos los conservadores, apelaron al re-tratamiento, sacando triunfantes sin ninguna oposición á los tres candidatos de *La Peña*.

La lección dada al partido liberal ha sido amarga, jamás desde la Restauración habían recibido tal sorpresa.

La indignación que reina en la hueste liberal es grande, pero eso no quita que vayan al banquete que en honor del candidato Sr. Barceló y Mir proyectan celebrar algunos elementos autorizados por su Comité como protesta de la conducta seguida por los conservadores en las últimas elecciones senatoriales.

A pesar de la indignación, apesar del banquete de la protesta, los liberales de Palma no tendrán más remedio que reconocer más tarde ó más temprano á los conservadores como únicos dueños del feudo caciquil de Mallorca, y tenderles á manera de súplica una mano para salir de la apurada é incorrecta posición en que han quedado con tal motivo.

Mientras tanto la dictadura conservadora imperará, sus caciques en los pueblos impondrán

su voluntad desde la oposición, hasta llegar á otra escaramuza que destruya para siempre lo poco que queda del histórico partido liberal.

Nuestro diputado

Hemos dicho nuestro diputado y decimos mal. El diputado á que aludimos se debe á toda España, á los semejantes, á los obreros por quienes se afana y trabaja hasta redimirlos.

¡Lástima que sea viejo!

No ha triunfado Pablo Iglesias; triunfa la honradez, el talento la moralidad, el bien, cuanto en sus diversos aspectos representa el Socialismo.

Honra de España, triunfó por que es garantía probada de sus defendidos y por que la idea que propaga se abre paso y pronto será la sustentada por la mayoría de los españoles.

Bien claro se ve que no es pecado comulgar en esta causa y lo reitera en un acto hermoso el pueblo madrileño.

Y siendo así ¿qué hacemos? ¡Obreros! Abandonad la senda cobarde que seguís y venid á defender vuestros derechos, que el Socialismo triunfa, la razón vence.

Va al Congreso un diputado que representa la honradez, el trabajo, la virilidad y el talento; vá, no á discursar insustancialmente; á defender á los suyos de los atropellos que la fuerza quiera cometer.

El partido socialista español y los obreros todos, estamos de enhorabuena; nuestro partido demuestra con esta victoria cuan poderosa es la razón bien dirigida y preciso es que todos nos agrupemos bajo su bandera extendiendo la semilla para conseguir que cuanto antes reine sobre la tierra la justicia Social.

La jornada de trabajo

El capitalista ha comprado la fuerza de trabajo en su valor diario. A él pertenece su valor de uso durante una jornada. Ha obtenido, pues, el derecho de hacer trabajar al trabajador para sí durante un día. Pero ¿qué es una jornada de trabajo? En todo caso, menos que un día de vida natural. ¿Y cuánto? El capitalista tiene su propio modo de ver sobre esto, el límite necesario de la jornada. Como capitalista, él no es sino capital personificado. Su alma es el alma del capital. Pero el capital no tiene sino á una cosa á valorizarse, á crear supervalía, á absorber con su porción constante, los medios de producción, la mayor masa posible de sobretrabajo. El capital es trabajo muerto, que, como un vampiro, no se anima sino chupando al trabajo vivo, y que vive tanto más cuanto más chupa de él. El tiempo durante el cual trabaja el obrero es el tiempo durante el cual el capitalista consume la fuerza de trabajo que ha comprado. Si el trabajador consume para sí mismo su tiempo disponible, roba al capitalista.

El capitalista apela, pues, á la ley del cambio de las mercancías. Como todo otro comprador, él

trata de sacar el mayor provecho posible del valor de uso de su mercancía. Pero de repente se levanta la voz del trabajador, que hasta ahora había enmudecido en el tumulto del proceso de producción.

La mercancía que yo he vendido se distingue de la plebe de las otras mercancías en que su uso crea valor, y un valor mayor que el que ella misma cuesta. Esta fué la razón por que la compraste. Lo que por tu lado aparece como valorización de capital, es para mí un gasto excesivo de fuerza de trabajo. Tú y yo no conocemos en el mercado sino una ley, la del cambio de mercancías. Y el consumo de la mercancía no pertenece al vendedor, que la enajena, sino al comprador, que la adquiere. El uso de mi fuerza diaria de trabajo te pertenece, pues. Pero por medio de su diario precio de venta tengo que reproducirla diariamente para poder venderla de nuevo. Prescindiendo del desgaste natural por la edad, etc., tengo que ser capaz de trabajar mañana en el mismo estado normal de fuerza, salud y vigor que hoy. Constantemente me predicas el evangelio del ahorro y de la abstinencia.

¡Pues bien! Quiero manejar mi único bien, la fuerza de trabajo, como persona ahorrativa y razonable y abstenerme de toda loca prodigalidad. Quiero no gastarla cada día, ni invertiría en movimiento, en trabajo, sino en la cantidad compatible con su duración normal y sano desarrollo. Prolongando sin medida la jornada, tú puedes liquidar en un día una cantidad mayor de mi fuerza de trabajo que la que yo en tres días puedo reemplazar. Lo que de ese modo tú ganas en trabajo, lo pierdo yo en substancia de trabajo. Aprovechar mi fuerza de trabajo y expropiarla son dos cosas muy distintas. Si el periodo medio que puede vivir un trabajador medio como un trabajo medio razonablemente es de 30 años, el valor de mi fuerza de trabajo que un día con otro tú pagas es de 1 : 10950 de su valor total. Pero si la consumes en 10 años, sólo 1/2 de su valor diario, y me robas, pues, diariamente 2/3 del valor de mi mercancía. Me pagas la fuerza de trabajo de un día cuando consumes la de tres. Esto es contra nuestro trato y la ley del cambio de mercancías. Exijo, pues, una jornada de largo normal, y la exijo sin apelar á tu corazón, pues en cosas de dinero se acaba la amabilidad. Puedes ser un burgués modelo, quizá miembro de la Sociedad Protectora de los Animales, y, por añadidura, estar en olor de santidad; pero á la cosa que tú representas frente á mí no le late un corazón en el pecho. Lo que en ella parece latir es el latido de mi propio corazón. Exijo la jornada normal de trabajo, porque exijo el valor de mi mercancía, como todo otro vendedor.

Se ve, pues, que, prescindiendo de límites completamente elásticos, de la naturaleza misma del cambio de mercancías no resulta límite alguno de la jornada, ni, por lo tanto, de la supervalía. El capitalista afirma su derecho como comprador al tratar de alargar lo más posible la jornada, y de una jornada, si es posible, hacer dos. Por otra parte, la naturaleza especial de la mercancía vendida implica un límite á su consumo por el comprador, y el trabajador afirma su derecho como vendedor, al querer limitar la jornada á

una duración determinada normal. Hay, pues, aquí una antinomia, derecho contra derecho, ambos igualmente sellados por la ley del cambio de las mercancías. Entre derechos iguales decide la fuerza. Y así, en la historia de la producción capitalista, la normalización de la jornada se presenta como lucha por los límites de la jornada—lucha entre el conjunto de los capitalistas, es decir, la clase capitalista, y el conjunto de los trabajadores, ó la clase trabajadora.

Carlos Marx

PABLO IGLESIAS

Es una de las figuras de la política española contemporánea que ha sido más combatida. Yo le considero como una de las personalidades más dignas, más integérrimas y más nobles. En su abono, el pueblo de Madrid siempre tendrá el honroso acto de justicia de haber llevado por primera vez al Parlamento, con sus votos, al ilustre «leader» del socialismo. Pablo Iglesias vale mucho más que sus amigos y adversarios reunidos; es superior al medio ambiente en que vive, superior á los políticos de su tiempo y superior á España.

Esta es mi opinión respecto á Pablo Iglesias. Sufriría un desengaño, que me haría experimentar vivo dolor, si la tuviese que rectificar.

Pablo Iglesias es sincero y valiente y es honrado. Considerad el valor de estos tres adjetivos, aplicados á conciencia por quien posee la honestidad del elogio.

No le trato personalmente, no me conoce y no es de suponer que lea estas líneas. Si las leyese, tampoco las agradecería. Pablo Iglesias, en medio de la modestia en que vive, con los mezquinos recursos que le proporciona la jefatura de un partido de obreros, es tan orgulloso que nunca se muestra reconocido por las alabanzas que se le tributan. Aquí tenéis otra bella cualidad del «leader» socialista. Sonríen á la justicia sólo los que necesitan sus favores.

Pablo Iglesias era un modesto tipógrafo que se hizo publicista por el esfuerzo de su talento natural, sin otros auxilios que el de la cultura que adquirió robando horas de descanso á su cuerpo. Pablo Iglesias, emancipado ya del trabajo manual, en vez de dedicarse á mejorar su suerte, se consagró á la defensa de los oprimidos.

Hizo ciudadanos, modeló un partido socialista con el material herroqueño del proletariado más inculto, menos conciente y más rebelde á toda organización que había en España. Arrancó al obrero madrileño de las tabernas, fundó Escuelas, creó cooperativas, hizo periódicos, agrupó las Sociedades obreras en un poderoso núcleo, que hoy habita la casa que en otro tiempo fué palacio de una de las más nobilísimas familias cortesanas. Puso en relación á los socialistas españoles con el Socialismo mundial. Durante treinta años no ha cesado un instante de trabajar por la causa, realizando una obra de benedictino, poniendo á prueba su voluntad de acero, su perseverancia indómita.

El partido socialista español cuenta hoy con millares de afiliados. Pablo Iglesias es conocido y respetado en Europa; los Jaurés, los Briand, los Clemenceau, le tratan y le consideran como á un igual. En recompensa de sus esfuerzos, de la existencia que ha consagrado al culto de la idea, Pablo Iglesias percibe del partido 45 pesetas semanales como director, redactor y confeccionador del periódico *El Socialista*, y con este dinero vive en una casa modesta, situada en un lejano barrio de Madrid.

Pablo Iglesias ha sido concejal de Madrid y se ganó la inquina de muchos de sus correligio-

narios, porque, cumpliendo la palabra empeñada al entrar en el Ayuntamiento, se negó á pedir nunca volantes para las brigadas ni credenciales de ninguna clase; rechazó puesto en las Comisiones municipales que hacen administración directa, y la moralidad de su gestión los adversarios más acérrimos no se atrevieron nunca á discutirla. Salió Iglesias del Ayuntamiento de Madrid más limpio de lo que había entrado; más limpio, porque su honradez fué puesta muchas veces á prueba.

Un día, Maura pensó que la fiera socialista podía amansarse, y en la bondad infinita, en la sencillez infantil del bueno de D. Gumersindo Azcárate buscó una complicidad para su plan.

Azcárate, de parte de Maura, llamó á Pablo Iglesias para decirle que en el Instituto de Reformas Sociales eran necesarios sus servicios como sociólogo, en beneficio de la clase obrera. El Gobierno había pensado en crear una plaza rentada con 10.000 pesetas al año y otorgársela al jefe de los socialistas.

Iglesias contestó que el Instituto de Reformas Sociales era un organismo viciado por la intervención centralista, y que, aun dejando este motivo á un lado, era propósito suyo, y pensaba morir sin quebrantarlo, no admitir jamás, ni directa ni indirectamente, paga alguna del Estado, y se volvió, tranquilo de conciencia y satisfecho de sí mismo, á la casa en que vive con las 45 pesetas semanales, que, á veces, muy á regañadientes le paga el partido socialista á aquel hombre que acababa de arrojar por la ventana un sueldo de 10.000 pesetas al año.

Azcárate, dando cuenta á Maura del fracaso de sus gestiones, le dijo: «Es Pablo Iglesias un santo laico.» Es posible que el dictador mallorquín pensase que, más que santo, Pablo Iglesias era un loco. Hay cosas que son demasiado grandes para caber en la mollera de Maura.

Y de Pablo Iglesias muchas veces han dicho que era un vividor, que su apostolado no reconocía otra finalidad que la de vivir como un burgués, á costa del pueblo que trabaja. Sí, un burgués de 45 pesetas semanales, que se ha pasado en la cárcel de Madrid la cuarta parte de los años que suma la vida...

Millán Astray refería en una ocasión que sólo tuvo de huéspedes en la cárcel de Madrid, durante el tiempo que desempeñó la dirección de este penal, dos hombres que no perdieron en ningún momento la serenidad, el aplomo y la entereza: Pablo Iglesias y Francisco Ferrer.

De Pablo Iglesias contaba Millán Astray que jamás pidió que le mejorasen la celda, ni que se dispensaran esos pequeños favores compatibles con los reglamentos carcelarios, que suelen reclamar á menudo los presos menos exigentes.

Durante un invierno crudísimo, Pablo Iglesias, que estaba en una celda común de las más húmedas, contrajo una tos pertinaz, que exacerbada por crónica dolencia, hizo presa de sus pulmones, harto débiles. Millán Astray, compadecido, le ofreció un brasero.

Iglesias le contestó que en la cárcel había algunos centenares de presos, muchos de ellos también con los pulmones delicados y acaso tuberculosos, y que no era justo que á él se le hiciese objeto de preferencia de que no disfrutaban otros compañeros suyos.

Este es Pablo Iglesias, el hombre íntegro y abnegado, varón todo voluntad y energía. Es valiente y es honrado.

Yo, que apenas creo en las ideas y sí en los hombres, tengo confianza en los arrestos del apóstol socialista, y saludo su entrada en el Parlamento español como una aurora de esperanza.

Xofre

(De La Tribuna)

Redención

El mundo sigue su marcha rápida hácia el progreso y la civilización. España como átomo perteneciente al mundo es arrastrada también en la corriente de las ideas modernas. Llámase idea moderna, no á lo nuevo, sino á lo útil. Lo necesario ha derrotado á lo supérfluo. El producto de lo útil y lo moderno se apellida socialismo. Por ser hijo de tan hermosa combinación es porque se extiende con rapidez pasmosa por todos los ámbitos. Mallorca, sumida tantos siglos en completa ignorancia y detenida en la época de civilización cristiana, despierta de su largo letargo, que de tanto durar se asemejaba á la muerte misma. No pasa día sin que el Socialismo á manera de nuevo redentor penetre en hogares proletarios llevando tras sí la rebeldía y la esperanza. Dulce rebeldía que transforma á los esclavos en dueños. Dueños de sus propias acciones. No son suficientes ya á parar su empuje los preceptos de religiones arcaicas, ni los sociólogos venales que ponen su pluma á la defensa de civilizaciones viejas caídas en completo desuso por su impotencia en resolver los problemas económicos. Como río que nace en una fuente y va engrosando continuamente su caudal por afluentes, así el ideal socialista se propaga en Mallorca. Puede afirmarse que la semilla sembrada y tanto tiempo cultivada por los fundadores y continuadores de la Agrupación Palmesana ha dado ya una parte de sus frutos naturales. No podía menos de suceder. La verdad puede permanecer oculta mucho tiempo cuando no se la conoce, pero una vez descubierta sigue su camino sin detenerse ante nada ni por nadie. Como propagadores incansables se alzan los compañeros de casi toda Mallorca al grito de redención que harán retumbar en los rincones más perdidos de nuestras montañas.

¡Animo y adelante! El porvenir nos pertenece.

A. Crespi

Del socialismo

Quisiera yo que mi voz, saliéndose ahora de sus límites de humildad fuese potente para llegar á los oídos de todos y en todos que resonara del mismo modo, con la misma fuerza, con la misma verdad. Y, vosotros que también juzgarais no de la misma manera, sino como se os alcanzara: y al ser vencido quedaría ya satisfecho, porque aprendería que mi modo de pensar es malo...

Cuando la vista fijo en el hombre lo hallo ser el animal más perfecto: la naturaleza toda se halla encarnada en él; con la cólera inmensa del Océano bravo, con la bondad de las nubes y el sol, que derraman sin tregua ni medida sus benéficos bienes, con la mansedumbre de la tímida oveja y el fiel perro, con el amor ardiente del arrullador palomo..... En todas sus acciones, en todas sus obras demuestra ser el hijo más perfecto de la naturaleza; porque él la posee toda.

Y con esto no deja el hombre de ser imperfecto y en tanto grado, que á veces no es la cólera del mar, ni la bondad de las nubes, ni la fidelidad del perro.....; sino que es un ser cobarde y repugnante, sin amor ni conciencia. ¿No os parece execrable la conducta de los hombres? Y no os fijéis en sus hechos inauditos; no parar la mente en sus desvíos que os causará pavor.

Corramos á éste que va delante de todos y parémosle con nuestras voces: «Escucha—le diremos—llega la hora, bendecida por los postra-

dos, en que tu conciencia tiemble ante la maldad, en que te impresione el dolor de los que sufren y lloran ¿Qué has hecho de lo que tus padres te dejaron, qué de sus sanas costumbres, qué de los fértiles campos para tu sustento y alegría, qué de tus hermanos? Acaso, maldito ¿os engendró y crió para que en sañuda guerra os despedazarais, y sin temor ni ley en vuestra locura, os manchará la sangre del mismo hermano?»

«Ya veo que vuestras ciencias y artes las dedicáis á engendrar máquinas de espanto y locura; ya veo los campos frondosos convertidos en sitios de crueles combates... ¡Ah humano! Mira, que tú el ser por excelencia; tú que todo lo comprendes y alcanzas no eres ni el apropiado, ni el escogido para empresa tan cruel. Considera que la Naturaleza te reservó para más altos fines; ve que es un sueño todo lo que haces, en que sumido estás y del que precisas salir al momento,.....»

Esto quisiera yo decirles, á esos cuya elevación es tan alta, como ridícula; esto decirles, á los que sabios en todas las materias, son ignorantes hasta el idiotismo en la manera de gobernar los pueblos. Escucharía sus palabras con atención estremada y alabaría sus obras si las fundaban en amor al prójimo; pero no les perdonaría cuando se agitate su pecho al oír el clarín de la pelea. Con más motivo ¿no disfrutaría su alma viendo las miserias humanas?

Y, tú proletario, gozosa sería mi derrota si ahora me dices que sufres por tu bien, y penas por tu gusto. Mas ¿con qué boca me dirás eso que no me sepa á falso?

Bien veo tu semblante contraído por el dolor, y tus miembros desmayados por el incesante trabajo, como piden razón y justicia.

Justicia; es verdad.

Justicia piden un montón de desgraciados, cuyo llanto hasta ahora más daba odio que piedad; y son esos esclavos del trabajo, que viven olvidados, lejos del lujo y la representación. Y ésta Humanidad que llora, cuyo corazón veo palpar gozoso al nombre de fraternidad, os vuelve á preguntar á vosotros que todo lo sabéis y todo lo mandáis:

«¿Por qué, por qué no somos todos hermanos?»

Francisco Perez de Vega

Simbolismo de Gorki

Fuerzas perdidas

Los hombres siempre deben procurar malgastar el menos tiempo posible, tanto en discusiones (á pesar de que en ellas se aprenda) como en todos los casos y hasta en el trabajo cotidiano.

Yo he visto perder el tiempo á varios compañeros, que estando reunidos unas cinco horas discutiendo sobre dos pequeños asuntos no llegando á concretarlos.

Debemos ser en nuestros actos explícitos y cortos en el discutir, aprovechar los minutos, empleando nuestros esfuerzos, muchas veces perdidos, colaborando en bien de la humanidad entera.

No debemos fijarnos en pequeñeces ni miramientos mezquinos entre nosotros; nuestra misión es más grande, es la obra de todos y para todos.

Fijándonos en el presente y con la vista fija en el porvenir, guiándonos siempre con la rectitud en nuestras obras.

Practiquemos siempre nosotros para todos el colectivismo.

Frau Llinás

Programa parlamentario

El Liberal ha preguntado á los diputados electos por Madrid cuál será el programa que desarrollarán en las próximas sesiones del Congreso.

Nuestro estimado correligionario Pablo Iglesias, contestó á *El Liberal* con la siguiente cuartilla:

«Como ya hemos manifestado en diversas ocasiones, opino que el programa de todos los diputados de la Conjunción republicano-socialista, dentro y fuera del Parlamento, no debe ser otro que el imposibilitar á todo trance la vida de la Monarquía, para que ésta desaparezca en breve plazo.

Si no hacemos dicha labor, no responderemos á la confianza que ha puesto en nosotros el país progresivo.

Pablo Iglesias.

Huelga de zapateros en puerta

Para el lunes próximo está acordado declarar la huelga general en el taller de zapateros de don Mateo Garau. Las causas que han motivado tomarse dicho acuerdo consisten en que dicho patrono ha dejado de cumplir en algunas clases de patos las bases estipuladas con la Sociedad de constructores de calzado, realizando venganzas y ocasionando molestias y perjuicios á los operarios que se han negado á faltar á lo acordado por su Sociedad, que han sido todos, á muchos de los cuales ha despedido injustamente por venganza.

Entre todos los oficiales de dicho taller cunde un entusiasmo digno de alabanza y unánimemente están dispuestos á sostener la huelga hasta que se cumpla con toda rigurosidad el contrato establecido entre las sociedades patronal y obrera.

El gremio de zapateros está convocado para hoy sábado á las ocho y media de la noche en el Casino de Unión Republicana, al objeto de enterarle de los acuerdos tomados por la Sociedad y de despertar sus sentimientos de solidaridad y compañerismo para que los practiquen con sus hermanos en huelga.

¡Zapateros! ¡Trabajadores todos! Preparaos para ayudar con todas vuestras fuerzas así morales como materiales á vuestros camaradas del taller de don Mateo Garau, que por defender su dignidad que les ha sido menoscabada y sus derechos que han visto burlados y escarnecidos, van, por acuerdo propio y de su Sociedad de oficio, á declararse en huelga. Tened en cuenta que su derrota implicaría la derrota de todo el oficio y antes que eso ocurra es preferible emigrar ó morir luchando por conquistar la victoria.

Arma al brazo todos, pues, y que nadie falte con su óbolo para que los compañeros en huelga no tengan que rendirse por hambre. Esto sería la mayor deshonra para el gremio de zapateros y para la clase trabajadora palmesana.

¡Uno para todos y todos para uno! Este ha de ser el lema de combate.

Mano escondida

Pobre Palma. Sobre tí han caído un sin fin de propagandistas moralistas, sobre tí pesan igual que el plomo en el agua.

Propagando en todos los establecimientos comerciales van los rateros de sacristía para que retiren de sus correspondientes escaparates, todo aquello que ofende á la moral (según ellos) y que únicamente representan desnudo al públi-

co todas aquellas inmoralidades cometidas en tiempos pasados, precisamente por los mismos que hoy de puerta en puerta piden como limosna la desaparición de la vista del transeunte lo que más llama la atención de los ciudadanos para conocer el pasado.

Lo hacen bien, porque consiguiendo de algunos tímidos sus pretensiones, de otros ni siquiera consiguen el ser escuchados.

Vuestras inmoralidades cometidas en tiempo aún no muy lejano, y que vosotros empleáis todos los medios de vuestro alcance para que no se hagan públicas, la mayoría ya las conoce, las sabe y es más, tiene retenido en su cerebro el servicio prestado por vosotros que es el mismo de hoy habiendo sufrido una pequeña modificación á causa de los tiempos.

Haced esfuerzos, empugnad en todas partes para que el pueblo permanezca en la oscuridad de su abismo. Todo son fuerzas perdidas, el pueblo ya os conoce, sabe quien sois y para que llevais el hábito negro.

Se prohíbe la venta de folletos y revistas obscenas en kioscos y librerías por considerarlas atentados á la moral, sufriendo por lo tanto estos libreros un quebranto que no es pagado por quien tal orden da.

Lo más chocante del caso, es que estas publicaciones llevan su correspondiente plé de imprenta y figurándonos también que habrán tenido el permiso de la autoridad de la provincia donde se han impreso.

A pesar de que nosotros consideramos que muchos de estos folletos son algo inmorales, consideramos también que debe respetarse la libertad de los ciudadanos concedida por la Constitución, de vender todo aquello que tenga permiso de su publicación.

Lo que nosotros queremos es que Palma no sea una excepción de las demás provincias de España.

¿Los curas engañan á Dios?

Con motivo de la aparición del cometa Halley, los curas hacen el negocio redondo. Sobre la posibilidad de su choque con la tierra el 18 del corriente mes, han hecho tal afirmación los que se llaman representantes de Dios en aquella de que efectivamente chocaría que, desde el púlpito, han hecho creer á piés juntillas á las beatas tal aseveración.

Al efecto, el 16, ó sea el antevíspera de su simulada aparición terrorífica, hizose una rogativa á la ermita de Chamorro, situada en lo más alto del cerro del mismo nombre y á la cual asistieron buen número de beatas con los *cregos* de varias parroquias, para rogar al *allistmo* que no chocase el cometa con la tierra.

Los curas sabían demasiado que tal choque era imposible, pero, explotando la ignorancia de las burras maliciosas que van á misa á dar golpes de pecho y que son *aún más perversas que el Dios que ellas dicen amar*, convinieron aprovechar la ocasión para hacer unas perras y acabar de embrutecer á las citadas beatas, engañando de este modo á mi Dios, que es la Verdad... ¿Engañaron á la Verdad? ¡Qué! La Verdad se burla de ellos, pues por mucho que quieran enterrarla Ella resucita siempre, si resucitar puede llamarse á lo que no ha muerto.

Dios, que es el sumo bien, el supremo justiciero, la verdad desnuda, es invocado por los sapos de la coronilla para estafar al prójimo, engañándolo miserablemente, á sabiendas.

Cuando escribo esto, es la víspera del día fatal, y, sin saber más que unas íntimas nociones

de astronomía, me atrevo á escribir estas líneas, negando rotundamente la posibilidad del choque del cometa Halley con la tierra.

Ya sé que algunas beatas y hasta *profesores de enseñanza primaria* se asustarán de lo que voy á repetir después de haberlo dicho el insigne repúblico y elocuente orador Súdez y Capdevila en su folleto titulado «Dios».

«Dios no existe; si existe, yo le reto á que parralice ahora mi mano en la cual tengo la pluma. Acabo de escribir la negación de Dios, y mi mano sigue escribiendo, cada vez con más firmeza.»

Esto lo saben demasiado los *mochuelos*, pero les conviene mentir y engañar, pues de eso viven. La luz les estorba. La verdad les ciega. Todo lo más bajo y rastrero predomina en ellos.

A todos cuantos han ido en la rogativa, debería partirles un rayo en el camino, para ver si así escarmentaban los otros habiecas.

Por algo dije más arriba que hasta los profesores de primera enseñanza se asustarían de la negación del Dios de los católicos. He discutido sobre su existencia con uno de aquéllos el otro día, y después de agotar los pobres, muy pobres sofismas que su no menos pobre mollera le ha sugerido, ante la lógica, ante las razones aplastantes—para decir la verdad no hace falta ser un sabio—que he aducido, ha contestado... ¿Saben ustedes que contestó? ¡Que le hacía daño oír negar á Dios, y que se retiraba!

¡Pobres discípulos los de ese maestro y que «buenas cosas» aprenderán los pobrecitos! Puede afirmarse desde luego que su meollo será hecho á imagen y semejanza del de su maestro.

No he querido decir con esto que todos los profesores de primera enseñanza sean lo mismo: hay honrosas excepciones.

**

En cuanto se vea que no hay tal «choque astronómico», los curas invitarán de nuevo á las beatas á que den gracias á Dios porque les ha atendido en su rogativa. Y ellas, á fuer de brutas creerán firmemente que su rogativa evitó el choque.

¡Malditos los padres que por conveniencia del ambiente contemporáneo mandan sus hijos á centros docentes donde se enseña la mentira, y que deberían denominarse «Indecentes», no docentes!

¡Malditos los gobiernos, y en particular los ministros de Instrucción pública, que consienten se atrofen los tiernos cerebros infantiles con la mentira, la perfidia, el engaño!

¡Malditos, malditos los hombres-fieras que quieren aplastar á mi Dios: la Verdad!

La Verdad les aplastará á ellos.

G. Pantín

17 de Mayo.

DE LOS PUEBLOS

MANACOR

El día 16 de los corrientes se celebró en este pueblo un mitin republicano-socialista en el local que ocupa el Centro Obrero, para conmemorar el triunfo de la candidatura de conjunción y especialmente por el de nuestro compañero Pablo Iglesias por ser el primer diputado socialista que se sentará en el Parlamento español.

El local estaba llenísimo de espectadores siendo muy aplaudidos todos los oradores que tomaron parte en dicho acto.

Los obreros que ingresan en los Sindicatos Católicos, traicionan la causa del trabajo y favorecen, por tanto, los intereses de la clase patronal.

«Vida Socialista»

El número correspondiente al 23 de mayo pública, aparte de las secciones habituales, trabajos de Pablo Iglesias, Rodrigo Soriano, M. Ciges Apuricio, Ciego Ruiz, A. Hernández Cid, Benito Luna, etc.

El antropólogo Constanco Bernaldo de Quirós hace un excelente estudio sobre el fusilado en Barcelona, Ramón Clemente García, ilustrado con una fotografía.

La portada de este número es un retrato de Pablo Iglesias, en el que aparece el diputado socialista en su mesa de trabajo.

Otras fotografías y caricaturas ilustran el número de esta semana, que es interesante como pocos.

A las preocupaciones no se las debe hacer concesión alguna, ni transigir jamás con el error.

Periódicos nuevos

Han visitado nuestra Redacción los siguientes periódicos:

«El Porvenir Navarro», semanario republicano, se publica en Pamplona.

«El Martillo», órgano de la asociación del gremio de coniteros, diario periódico se publica quincenalmente en Jerez de la Frontera.

Deseámosles una larga y próspera vida.

Queda establecido el cambio con dichos periódicos.

Correspondencia administrativa

MANACOR.—A. L.—Recibidas 4'50 pesetas, pagado hasta 16 Abril 1910.

MANACOR.—J. S.—Recibida 1 peseta pagado hasta 31 de Enero de 1910.

MADRID.—J. S.—Recibidas 2 pesetas, por conducto de «El Socialista», pagado hasta 31 de Enero de 1910.

FELANIG.—A. LL.—Recibida 1 peseta, pagado hasta 31 de Diciembre 1910.

MANCHA REAL.—A. S.—Recibidas 3'50 pesetas, pagado hasta 14 de Mayo de 1910.

Movimiento Social

ESPAÑA

MADRID.—La Sociedad de Dependientes de vaquerías, entregó á la Agrupación Socialista Madrileña 15 pesetas de su Caja para contribuir á los gastos electorales.

PEGALAJAR.—Se ha constituido en este pueblo de la provincia de Jaén una Sociedad de Oficios Varios.

HUELMA.—Se han constituido los obreros de esta localidad en Sociedad de resistencia.

COCENTAINA.—En breve quedará constituida la Agrupación Socialista.

LA ARBOLEDA.—La Juventud Socialista envió 7'50 pesetas al grupo de Educación y Cultura de la Juventud Socialista Madrileña.

LA CAROLINA.—Se ha constituido la Juventud Socialista.

ESCAÑUELA.—Ha quedado constituida una Sociedad de Oficios Varios, que ingresará pronto en el Partido Socialista.

LA GUARDIA.—También en este punto se ha formado una Agrupación de igual carácter.

PAMPLONA.—El Centro Obrero ha remitido 28 pesetas á los huelguistas de Manlleu,

MATARO.—A los mismos huelguistas ha enviado la Sociedad de Hiladores 50 pesetas.

ALMAMZA.—Están en organización un grupo feminista y una Juventud, ambos socialistas. Para el primero hay ya 80 afiliados y para la segunda 40 jóvenes inscritos.

LEON.—La suscripción para construir una Casa del Pueblo alcanza ya la cifra de 2.868'75 pesetas.

CACERES.—Los obreros albañiles han fundado una Sociedad de resistencia.

ZARAGOZA.—Se ha constituido la Sociedad de obreros tallistas.

VILLAVIEJA.—Han reorganizado la Sociedad los obreros zapateros.

EXTRANJERO

RUSIA.—Funcionan incesantemente los Tribunales de excepción, civiles o militares, contra todo sospechoso, sin que cedan en bestialidad sus sentencias.

Ultimamente, en San Petersburgo fueron juzgados seis ciudadanos por el grave delito de pertenecer al Partido Socialista democrático. Solamente uno fué absuelto; tres habrán de cumplir condenas de 10 á 32 meses de prisión en una fortaleza, y otros dos, acusados además de haber fundado una pequeña imprenta y editado proclamas, serán deportados de por vida á la Siberia.

ALEMANIA.—Por fin, la policía se ha visto obligada á permitir las manifestaciones en favor del sufragio universal. Hace días se celebró una, importantísima en Berlín, á la que concurrieron 80.000 personas. Diez oradores arrojaron á la muchedumbre, que aplaudió con frenesí y canto *La Marsellesa obrera*.

FRANCIA.—En Marsella se ha producido un grave conflicto entre las casas armadoras y los inscritos marítimos por oponerse éstos á que en los vapores que reciben subvenciones del Estado presten servicio indígenas de Aden en vez de ciudadanos franceses.

La policía ha hecho de las suyas, apaleando huelguistas y atropellando todo derecho. Las autoridades de Marsella, atemorizadas ante el conflicto, que deja sin poder salir del puerto á muchos barcos, pretenden arreglarlo todo por la fuerza.

Los obreros de 43 sindicatos, han hecho causa común con los inscritos, por lo cual el conflicto se convierte en huelga general.

Hay gran indignación contra las Casas navieras y las autoridades serviles.

Se intentó utilizar á los marinos del Estado para descargar los buques, pero se negaron á cumplir la orden, suceso de tanta trascendencia que produjo gran emoción en todas partes.

Este es un hecho sintomático que demuestra la impotencia del capitalismo si sus servidores le niegan un día el apoyo.

Trabajadores: Suscribíos al OBRERO BALEAR que es vuestro defensor.

REUNIONES

Cooperativa Social Obrera

El próximo miércoles 1.º de Junio celebrará Junta general extraordinaria á las ocho y media de la noche para tratar un asunto de interés general.

PALMA DE MALLORCA

IMPRESA DE F. SOLER—SOLEDAD 27.